

Factsheet & FAQ

Anerkennung von Berufsqualifikationen

Stand: Herbst 2019

Allgemeines

Einige Berufe (wie z.B. Physiotherapeut, Krankenpflegehelfer/in-(Kranken)Pflegeassistent/in oder Lehrberufe) sind reguliert. Für diese Berufe gibt es gesetzliche Regeln, welche Diplome und die Berufserfahrung (auch bekannt als Berufsqualifikationen) definieren, die für die Arbeitsfähigkeit in dem Beruf erforderlich sind. Der Staat erachtet diese Regulierung im Interesse des Verbraucher- und Patientenschutzes als notwendig. Haben Sie einen ausländischen Abschluss und möchten in einem grenzüberschreitend regulierten Beruf arbeiten? In diesem Fall ist es notwendig, Ihre beruflichen Qualifikationen anerkennen zu lassen.

Was ist Anerkennung?

Die Anerkennung von Berufsqualifikationen ist ein Verfahren, bei dem eine Behörde prüft, ob Ihre Berufsqualifikationen den Anforderungen des betreffenden Mitgliedstaats für die Ausübung eines reglementierten Berufes ausreichend entsprechen. Diese Prüfverfahren sind in der EU-Richtlinie über die Anerkennung von Berufsqualifikationen (Richtlinie 2005/36/EG, geändert durch die Richtlinie 2013/55/EU) festgelegt.



Wer erteilt die Anerkennung?

Anerkennung wird erteilt durch die zuständigen Behörden des Landes, in dem sie arbeiten wollen. Dabei handelt es sich meistens um Behörden oder Berufsorganisationen, die mit der Anerkennung ausländischer Berufsqualifikationen vom Staat beauftragt wurden.

Woher weiß ich, ob mein Beruf reglementiert ist? Welche Behörde ist zuständig?

Es gibt mehrere Möglichkeiten, den Reglementierungsstatus Ihres Berufes, sowie die zuständige Behörde zu ermitteln.

<p>1.</p> 	<p>Nationale Übersichten NL / BE / DE</p>	<p>2.</p> 	<p>Regulated Professions Database</p>	<p>3.</p> 	<p>Nationale Beratungszentren NL / BE / DE</p>
---	---	---	---	---	--

Die EU-Mitgliedstaaten führen nationale Übersichten über reglementierte Berufe. Dazu führt die Europäische Kommission eine Datenbank über reglementierte Berufe, die Ihnen dabei helfen soll, herauszufinden, ob der im EU-Ausland erlernte Beruf in Ihrem Zielland reglementiert ist. Zusätzlich gibt es nationale Beratungszentren, die Ihnen helfen können, die richtige zuständige Behörde zu finden.

Scannen Sie den QR-Code auf der Rückseite dieses Merkblattes, um die digitale Version dieses Merkblattes zu konsultieren.

Wo finde ich spezifische Informationen über das Anerkennungsverfahren für meinen Beruf?

Das *Institute for Transnational and Euregional cross border cooperation and Mobility / ITEM* hat sogenannte Roadmaps und Factsheets für eine Auswahl von reglementierten Berufen entwickelt. Diese Dokumente enthalten spezifische Informationen darüber, wie die Anerkennung erfolgt und welche die zuständige Behörde ist. Es gibt Roadmaps und Factsheets für Physiotherapeuten/innen, Sekundarschullehrer/innen und Krankenpflegerhelfer/innen/(Kranken)pflegeassistenten/innen. Sie finden diese Roadmaps & Factsheets, indem Sie den QR-Code am Ende dieser Seite scannen.

Kann ich sofort nach Erteilung der Anerkennung arbeiten?

Für einige Berufe ist die Anerkennung nur ein erster Schritt bei der Aufnahme einer grenzüberschreitenden Beschäftigung. Um loslegen zu können, benötigen Sie möglicherweise zusätzlich z. B. eine Registrierung oder eine Erlaubnis. Wichtig ist: Die Anerkennung von Berufsqualifikationen und der Zugang zum Arbeitsmarkt sind zwei getrennte Schritte, für die zwei separate Behörden zuständig sein können. Erkundigen Sie sich bei der zuständigen Behörde für Anerkennung, welche Behörde für den Berufszugang zuständig ist.

Im Falle der Anerkennung werden nur Diplome, Prüfungszeugnisse und Berufserfahrung berücksichtigt. Der Zugang zum Arbeitsmarkt kann nur gewährt werden, wenn die beruflichen Qualifikationen anerkannt sind. Dies kann zusätzliche Unterlagen wie Belege zu Sprachkenntnissen oder gutem professionellen Verhalten erfordern.

Fast facts über das Anerkennungsverfahren



Dauer

3, maximal 4 Monate



Kosten

Von 0 bis 350 Euro, je nach Mitgliedstaat und Beruf unterschiedlich.
Aufgepasst! Der Bedarf an beglaubigten Übersetzungen kann die Kosten erhöhen.



Ihre Rechte

Nach 4 Monaten keine Nachricht über Ihre Anerkennung? Sie können gegen die Nichterfüllung einer Entscheidung Berufung einlegen.



Ihre
Verpflichtungen

Benötigt die Behörde zusätzliche Informationen von Ihnen? Liefern Sie sie schnell; die Bearbeitungszeit beginnt erst, wenn das Dossier vollständig ist.

Möchten Sie Roadmaps und Factsheets digital einsehen?

Scannen Sie den QR Code mit Ihrem Handy (mit der Kamera oder mit einer App, die QR-Codes liest) oder gehen Sie auf

<https://itemcrossborderportal.maastrichtuniversity.nl/link/id/nzudxZdokeAmZWjL>

